

JEUDI 27 JUIN 2024

Colloque pluridisciplinaire

« Politiques sportives et méga-événements sportifs : remettre les citoyens dans le jeu »
Maison interuniversitaire des sciences de l'Homme Alsace (Misha)

9h00-9h30 Accueil café

9h30-10h00 Introduction du colloque

CONFERENCE :

Ouverture du colloque :

Sylvie Retailleau (sous réserve),
Ministre de la recherche et de
l'enseignement supérieur

Mot introductif :

Julien Pénin, Vice-président délégué
pour les Sciences humaines et sociales
de l'université de Strasbourg.

Accueil à la Misha :

Nicolas Moizard, Directeur de la Misha

Introduction de la thématique :

William Gasparini, Professeur de
sociologie/STAPS (Sport et sciences
sociales – UR 1342)

10h00-12h30 Citoyens et acteurs
au cœur des JO : perspectives
historiques

Discutant : **Sylvain Schirmann,**
professeur d'histoire des relations
internationales contemporaines à
l'Université de Strasbourg

CONFERENCE :

Jeux Olympiques, citoyenneté et
politique dans la Grèce antique :

Dominique Lenfant,
Professeure d'histoire grecque,
Strasbourg (ARCHIMEDE)

Des porte-drapeaux ? Les athlètes
olympiques de l'entre-deux-
guerres à la guerre froide :

Daphné Bolz, Professeure à l'université
de Rouen (CETAPS - UR 3832)

Qui sont vraiment les membres du
CIO (1894-1972) ? Prosopographie
d'une élite transnationale,
conservatrice et autoritaire :

Patrick Clastres, Professeur à l'université
de Lausanne (ISSUL/FSSP), responsable
du Centre d'études olympiques & de la
globalisation du sport

12h45-14h30 Pause déjeuner

14h30-17h00 Participation et
contestation : les citoyens en
mouvement

Discutante : **Sandrine Knobé,** Ingénieure
de recherche HDR à l'unité de recherche
« Sport et sciences sociales »

CONFERENCE :

Participation et opposition dans les
villes européennes candidates aux JOP
2024. Le cas de Hambourg :

Michel Koebel, Professeur de sociologie
(Sport et sciences sociales – UR 1342)

Des JO de 1960 à la candidature de
Rome pour les JOP 2024 : genèse
politique de deux formes de
contestation :

William Gasparini, Professeur de
sociologie/STAPS (Sport et sciences
sociales – UR 1342)

Pause (15 mn)

Grands événements urbains et
aménagement olympique : la place
des citoyens. Le cas de Tokyo :

Raphaël Languillon-Aussel, chargé de
recherche à l'Institut français de
recherche sur le Japon (Tokyo), Université
de Genève, Département de géographie
et environnement

Qui veut encore de la Flamme
Olympique ? Analyse de la mise en
œuvre du relais de Paris 2024 dans
les départements français :

Hugo Bourbillères, Maître de conférences
en STAPS (VIPS2 – UR4636, Université
Rennes 2)

17h00-17h15 Clôture du colloque

Bilan et perspectives :

Michel Koebel, Professeur de sociologie
Régis Juanico, représentant du Réseau
national des Maisons des sciences de
l'Homme

VENDREDI 28 JUIN 2024

Colloque en tables-rondes

Les citoyens sur le terrain : les JOP Paris 2024 au prisme des politiques publiques

Maison interuniversitaire des sciences de l'Homme Alsace (Misha)

Ouverte à la société civile, cette 2ème journée permettra à différents acteurs et institutions politiques, éducatives, territoriales, sportives et citoyennes de débattre autour de trois thématiques centrales.

9h00-9h30 Accueil café

9h30-10h00 Mot introductif

Michel Koebel, Professeur de sociologie (Sport et sciences sociales – UR 1342)

Fonctionnement des tables-rondes :

les participants au colloque pourront poser des questions depuis la salle. Les questions seront regroupées par thématiques par un modérateur, puis transmises à l'animateur du débat qui les posera au moment opportun.

10h00-11h30 Table-ronde n°1 :
L'engagement bénévole dans le domaine sportif

On le sait : même si le domaine sportif commence à se professionnaliser, l'organisation de la pratique sportive en France repose essentiellement sur le bénévolat. Par ailleurs, 1 Français sur 10 déclare être bénévole dans une association sportive (ENEAD, 2021). Mais cette réalité est à nuancer : cet engagement sportif, par rapport à d'autres types d'associations, concerne plutôt des hommes, des jeunes et des personnes à revenus plutôt élevés et plus diplômés que la moyenne.

Le bénévolat serait-il réservé à une élite sociale ? L'organisation des JOP repose elle aussi beaucoup sur l'engagement volontaire : près de 45 000 bénévoles (pour 300 000 candidatures enregistrées en septembre 2023, dont 1/3 de moins de 25 ans) assureront diverses tâches.

Mais ce bénévolat dépasse l'aide à l'organisation de ce méga-événement : le logement (particulièrement compliqué et cher durant cette période critique) et le transport ne sont pas pris en charge... La passion du sport peut-elle aller jusque-là ?

Participants :

Martin Salmon, étudiant en Master « Sport et aménagement des territoires » à l'université de Strasbourg, bénévoles et participant à l'organisation des JOP de Paris 2024

Jean-Marc Haas-Becker, président du Comité régional olympique et sportif (CROS) du Grand-Est

Damien Kleinmann, inspecteur principal et directeur adjoint de la Délégation régionale académique à la jeunesse, à l'engagement et aux sports du Grand-Est

Jonathan Anglaret, Délégué académique à la vie lycéenne, collégienne et à l'engagement, Académie de Strasbourg

Animateur/trice : **William Gasparini**, professeur à l'Université de Strasbourg

Modérateur (participation du public) : **Michel Koebel**

11h45-13h30 Pause déjeuner

VENDREDI 28 JUIN 2024

Colloque en tables-rondes

Les citoyens sur le terrain : les JOP Paris 2024 au prisme des politiques publiques
Maison interuniversitaire des sciences de l'Homme Alsace (Misha)

Fonctionnement des tables-rondes :

les participants au colloque pourront poser des questions depuis la salle. Les questions seront regroupées par thématiques par un modérateur, puis transmises à l'animateur du débat qui les posera au moment opportun.

13h30-15h00 Table-ronde n°2 : Les JOP : un événement universel qui ne fait plus l'unanimité ?

La participation des citoyens est de plus en plus encouragée, souhaitée par les institutions, qui sont à la recherche d'une plus grande légitimité des décisions (notamment celles qui engagent lourdement les collectivités sur le plan financier). L'État a voulu inviter ses partenaires à contribuer à l'engouement national pour les JOP 2024 : plus de 4 500 collectivités territoriales ont été labellisées « Terre de Jeux 2024 » ; plus de 10 000 établissements scolaires ont obtenu le label « Génération 2024 » visant à développer la pratique sportive des jeunes.

Est-ce que l'enthousiasme est vraiment au rendez-vous ? Quel est le prix de cette participation ? Au-delà du label, quel soutien est apporté aux organismes volontaires ? Participer, promouvoir... Mais est-on prêt à écouter la contestation ? Hambourg en a fait l'amère expérience en organisant un référendum sur sa candidature à l'accueil des JOP en 2024. Paris n'a pas osé. Le CIO aurait écarté d'emblée la Suisse pour les JO d'hiver de 2030 par peur de sa tradition des votations (et d'un possible rejet par la population). Les sondages d'opinion peuvent-ils faire office de consultation de la population, à l'heure où le CIO, dans ses conditions de candidature, impose des critères d'acceptabilité de l'événement par les populations locales et nationales ? de récents travaux semblent montrer qu'il existe une forme d'internationalisation de la contestation des JOP. Les candidatures de pays où la contestation est sévèrement réprimée vont-elles rester les seules en lice ?

Participants :

Hugo Bourbillères, maître de conférences au VIPS2 de l'université de Rennes 2

Jean-Marc Pennetier, directeur des sports et de la vie associative de la Collectivité européenne d'Alsace
Un représentant des opposants aux JOP 2024 (sous réserve)

Rectorat : un ou une des jeunes lycéen·ne·s impliqué·es dans une réflexion sur les valeurs de l'olympisme

Guillaume Klimecky, ancien président ANDISS Grand Est (association nationale des services des sports)

Nathanaël Bruschi, Conseiller en charge de l'héritage et de la mobilisation des territoires à la Délégation interministérielle aux Jeux olympiques et paralympiques (DIJOP)

Animateur/trice : **Michel Koebel**, professeur à l'Université de Strasbourg

Modérateur (participation du public) :
Raphaël Languillon

15h00-15h30 Pause café

VENDREDI 28 JUIN 2024

Colloque en tables-rondes

Les citoyens sur le terrain : les JOP Paris 2024 au prisme des politiques publiques
Maison interuniversitaire des sciences de l'Homme Alsace (Misha)

Fonctionnement des tables-rondes :

les participants au colloque pourront poser des questions depuis la salle. Les questions seront regroupées par thématiques par un modérateur, puis transmises à l'animateur du débat qui les posera au moment opportun.

**15h30-17h00 Table-ronde n°3 :
Penser des JOP durables :
une urgente nécessité ?**

La durabilité d'un événement, la question de son impact sur l'environnement, mais également ses effets sociaux,

Ces questions sont souvent au cœur des discours des organisateurs,

mais aussi des argumentaires des opposants : au caractère éphémère de l'événement, on oppose l'amélioration des infrastructures – pas seulement sportives – et au caractère élitiste, on oppose l'engouement populaire (sans rappeler le prix des places...)

et l'effet d'entraînement sur la pratique sportive (3 millions de licenciés supplémentaires annoncés par Laura Flessel en 2017).
Tout semble se faire au bénéfice de la population et être incarné par la notion d'héritage. Mais cela reste souvent incantatoire :

où sont les études à moyen et long terme sur les effets environnementaux et sociaux des JOP ? Quels moyens supplémentaires ont été alloués aux collectivités territoriales pour favoriser le développement de la pratique ?

Participants :

Carmen de Jong, professeure de géographie, membre du Laboratoire ville, image, environnement (LIVE), université de Strasbourg

Ludovic Huck, directeur des sports de l'Eurométropole/ville de Strasbourg

Louis Deloye, référent « Génération 2024 » auprès du Recteur de Strasbourg

Clément Lopez, chef de projet « impacts et évaluation des JOP 2024 » du Conseil départemental de la Seine Saint-Denis

Jean-Paul Omeyer, administrateur Comité régional olympique et sportif (CROS) du Grand-Est en tant que personne qualifiée

Animateur/trice : Raphaël Languillon, géographe, chercheur à l'Institut français de recherche sur le Japon de Tokyo

**Modérateur (participation du public) :
Adrien Gateau**

17h00-17h15 Clôture du colloque